
 

 

 

 
 
 
Reunião do Comitê Coordenador da Rede APS  
Data: 06/09/2014 
Local: UFES – Universidade Federal do Espírito Santo – Vitória 
Horário: 9h às 17h 
 
Participantes:  
Allan Claudius Queiroz Barbosa - UFMG 
Aluísio Gomes da Silva Jr. - UFF 
Carlos Eduardo Aguilera Campos - UFRJ 
Claunara S. Mendonça – GHC/UFRGS 
Fúlvio Borges Nedel - UFSC 
Inaiara Bragante - ABRASCO 
Luiz Augusto Facchini – ABRASCO/UFPEL 
Maria Guadalupe Medina - UFBA 
Maria Helena M. de Mendonça - ENSP 
Rodrigo Silveira - UFAC 
Sandro Rodrigues Batista – UFGO/SBMFC 
Severina Alice da Costa Uchoa - UFRN 
 
Agenda:  

 Abertura e informes; 
 Análise de conjuntura e perspectivas; 
 Plano de Trabalho; 
 Gestão do site; 
 Encaminhamentos 

 
No dia 06 de setembro, na Universidade Federal do Espírito Santo (UFES), 
integrantes do comitê coordenador da Rede APS reuniram-se durante o pré-
evento do IX CONGRESSO BRASILEIRO DE EPIDEMIOLOGIA para discutir a 
retomada das ações do projeto. O coordenador Luiz Facchini abriu a reunião 
agradecendo a presença de todos e ressaltou os esforços da ABRASCO na 
obtenção do novo recurso para a manutenção da Rede. O término do valor está 
previsto para agosto de 2015. Destacou a importância do papel da Rede na 
articulação institucional com as universidades para o desenvolvimento do PMAQ, 
o que mostrou a direção e aos colegas do DAB a capacidade de pesquisa que as 
universidades brasileiras possuem do ponto de vista de identificar grandes 
temas a serem investigados.  Reforçou o sucesso já consolidado pela Rede APS, 
com quase 5 mil cadastrados. Para início dos trabalhos sugeriu uma rodada de 
conversa com o grupo para análise e sugestões das ações para 2014-2015. Após 
serão feitas as deliberações e encaminhamentos. 
 
Abertura da conversa com principais pontos abordados: 
 
 
 



 

 

 
Inaiara  
Impressões: Abrasco solidária na manutenção da Rede e a maturidade do 
projeto (4 anos).  Sugere novos diferenciais para sua continuidade. 
Sugestões: 

 Mudança no portal com modernização no site, criar novos links (EAD), 
melhorar o modelo de entrevistas; 

 Publicizar mais a Rede em eventos da ABRASCO (criar filipeta/folder para 
distribuição). 

 Ter mais ações de interlocução com os cadastrados (fóruns, entrevistas) 
para darmos visibilidade aos seus estudos e pesquisas; 

 Definir o calendário das atividades com comitê e reuniões nacionais;  
 
Guadalupe  
Impressões: Importante retomada da Rede (esforço pessoal do Facchini e 
Inaiara com empenho pessoal); 
Sugestões: 

 Pensar em um Regimento interno com sua dinâmica - sua missão, seus 
objetivos, governança, adesão – e quais as prioridades de pesquisa;  

 Reforçar posição política da rede (conhecimento e práticas 
interdisciplinares);  

 Estratégia de desenvolver e integrar mais os participantes da Rede com 
divulgação de cursos de capacitação, EADs das Universidades. Vê a Rede 
como dinamizador de experiências - potencial enorme na Rede crescer. 

 
 
Nelson (PNPICs) Estava vem outra reunião. Participou rapidamente. 
Impressões: Muitas Redes existem e temos que ter um diferencial. 
Sugestão:  

 Parceria com uma editora para abrir editais baratos e produzir uma 
publicação (versão on line ou impressa). 

 
Aluísio  
Sugestão: 

 Discussão da inclusão do ensino na APS – institucionalizar o ensino da 
APS nos cursos de graduação; 

 Investir em publicações editoriais de baixo custo (dar um selo, 
credibilidade); 

 Explicitar as disputas conceituais existentes dentro da rede (discutir 
conceitos e o campo); 

 Disputa entre MF e Saúde Coletiva (campos definidos e aliadas históricas 
– possível perda de força política);   

 Divulgação e marcação do terreno político. Rede se organizar e propiciar 
isso. 

 
Rodrigo  
Impressões: Representante da Região Norte que tem poucos pesquisadores na 
área;  
Sugestão: 

 Pensar que a região tem poucas pesquisas e um potencial enorme (AM); 
 Rede deve investir mais em tecnologia para ter mais possibilidade de 

troca; 



 

 

 Pensar em algo que possibilite a circulação de diversos conteúdos.  
 
Facchini – 
Impressões das discussões até o momento: 

 Reforçando o que está no espírito da constituição da rede. O papel da rede 
seria para promover aquilo que existe (dialogado com o DAB na época da 
criação), o que os gestores querem, os trabalhadores estão interessados 
em que? 

 Aprimorar, divulgar, aproveitar recursos disponíveis e tentar com eles 
responder perguntas relevantes; 

 O que são os temas de dúvidas não respondidas e que não temos 
evidências e o que poderia movimentar a rede para saída de editais; 

 O que se já dispõe (dissertações de alunos) faríamos essa dupla reflexão 
disponibilizando o que já temos e investir em sanear as perguntas; 

 A Rede é o motor do fomento, da divulgação; 
 Fazer seminários com temas relevantes, metodologias, instrumentos, 

análise de dados a partir dos nossos membros; 
 Neste processo de maturação da rede, nas questões da APS temos que 

colocar como meta política com ABRASCO, CEBES, SBMFC para ajudar 
neste esforço; 

 Produção de conhecimento em APS nunca foi tão grande como agora.  
 
Carlos Eduardo (Cadu) 
Sugestão:  

 Fazer uma forte ação política para institucionalizar a APS como área de 
conhecimento na CAPES. Se não fizermos, não teremos respeito.  

 Outra função do grupo – ter um bloco da APS – nos eventos da Abrasco; 
 
Allan  
Impressões: 
A Rede não será somente um portal de divulgação.  
O grande mérito foi a produção das universidades com o PMAQ e como as 
experiências estão se traduzindo. Temos vivências ricas de organização e como 
as universidades se comunicam. 
Sugestão:  

 Concordo em ter um regimento de forma sistematizada para ter clareza 
do que somos; 

 
Alice 
Sugestões:  

 Devemos ter um regimento mas nada impeditivo na participação. Qual a 
missão da rede, as possibilidades de quem participa e o que ela vai 
encontrar; 

 Incorporar os profissionais das universidades que trabalham com EAD. 
Profissionais que trabalham com TI tem ferramentas que podem ser 
usadas e ampliadas pela rede (experiências); 

 Fazer ações mais institucionalizadas que, representantes da rede podem 
agir em rede de fomentos para discutir a formulação antes dos Editais; 

 Divulgação de autoaprendizado de domínio público de preferência a 
partir de evidencias; 

 
 



 

 

 
Maria Helena 
Sugestões  

 O PMAQ foi um processo muito rico, que incluiu muitas universidades 
regionais e hoje somos bem mais experientes e APS mais reconhecida 
como objeto de investigação. Ferramentas como a rede – podem ajudar a 
divulgar o que foi feito (metodologia, instrumentos) pelas universidades 
quanto ao processo de avaliação e monitoramento; 

 Ter uma noção de quem são esses usuários da rede,  se estão ativos, poder 
pensar e refletir quem atingimos, se mudamos, ampliamos, trabalho para 
publicizar e tornar a rede mais interativa. 

 Pensar no usuário, o profissional dentro da unidade, na própria ideia de 
organização/institucionalização da rede, no que estamos reproduzindo 
do modelo de assistência e o que estamos conseguindo avançar.  

 
Claunara  
Impressões: Quando pensamos na criação da REDE e a possibilidade do MS 
financiar pensávamos em criar – institucionalizar a APS. 
Sugestões: 

 Criar a identidade de pesquisadores de APS no país e pensar no 
regimento para o futuro – maturidade (o que já tem e que as pessoas 
podem usufruir – as perguntas novas: conceito (alinhamento conceitual). 
Aspectos: linhas discutidas que precisam ser apontadas, recursos 
humanos, qualidade da atenção e estudos de carga de doença.   

 
Fúlvio  
Impressões:  

 Qual o nível de horizontalidade da rede (nós e peixes: quem é nó da rede e 
quem é apoiado e quais os direcionamentos (um direcionamento político, 
ensino de graduação e pós, gestão e prática da AP)  

 
Sandro   
Impressões:  

 Fixação de profissionais. Multi-morbidade e atenção primária  
 
Suzi - participante pela UFC  
Impressões: 

 A Rede não pode ser somente uma página ou portal; 
 A experiência dos Consórcios do PMAQ seguramente lançou as bases de 

como deve ser o trabalho em particular 
UFPel/UFMG/UnB/UFMa/UFG/UFSC em termos de trocas;  

 

Encaminhamentos 
- Continuar estratégias de entrevistas (uma entrevista mensal) 

identificação de nomes para montar uma agenda – profissionais de saúde, 
gestores e pesquisadores. Fomentar interação com o participante da 
Rede. 
Pautar entrevistas – Responsável: Claunara 
 

- Fortalecer vínculos com outros portais (colocar os links) links 
relacionados. 
Responsável: Inaiara 



 

 

 
- Criar uma aba no portal para divulgar acesso a cursos e atividades 

formativas em curso nas instituições participantes (EADs); 
Responsável: Inaiara 
 
 

- Fomentar foros de discussão: seleção de temas. 
- Responsável: Allan (permanentes e não permanentes) e Rodrigo recorte 

na Amazônia;  
 

- Criação do regimento da Rede para ser avaliado na próxima reunião; 
Responsável: Guadalupe  
 

- Possibilidade de avaliar publicações (a rede poderia constituir um comitê 
editorial para divulgação de conteúdos - revista anual).  
Responsável: Aluísio (+ banco de Revisores)  
  

- Espaço de divulgação de atividades e produção dos grupos envolvidos 
com a rede APS;  
Responsável:  Inaiara (a partir do grupo de pesquisa) 
 

- Aproveitar uma aba/ou criar – espaço de divulgação de atividade de com 
o grupo de pesquisa do Brasil. Lista simples com resumo de qual linha de 
pesquisa as universidades executam.  
Responsável: Inaiara  
 

- Funcionalidade do portal -Google analytics – disponibilizar a cada mês 
como notícia o panorama de acesso do portal. Analisar com profissionais 
de TI o perfil dos usuários – se é pesquisador, local, etc. 
Responsável: Inaiara 
 

- Identificar temas de interesse da gestão, profissionais da saúde e 
pesquisadores – listagem de temas (estratégia de definição do grupo 
coordenador e depois repassar aos membros da Rede, a partir de uma 
consulta púbica). Quais os cinco temas de maior interesse na APS. 
Responsável: Maria Helena  
 

- Fortalecimento da APS como uma área interdisciplinar para articular as 
questões conceituais para a rede ter uma ação pró-ativa para neutralizar 
a disputa das áreas. Convidar as sociedades e abrir um espaço de 
discussão na reunião nacional. Encomendar as sociedades. Ver novos 
representantes das instituições na Rede e propor discussão.  
Responsável SBMFC: Sandro  

 
- Criar um banco de revisores de publicações (revistas ou livros). Criar este 

banco e oferecer para as revistas do campo. Incluir o banco de revisores e 
sugerir revista temática para Abrasco, Fiocruz.  
Responsável: Aluísio, Alice e Rodrigo 
 
 
 
 



 

 

- Utilização de ferramentas para ativar a rede na Região Norte– trazendo 
temas -Amazônia /garimpar – fomentar a pesquisa. 
Responsável: Rodrigo 
 

- Esforço de publicação, seleção de temas, campo, área para alimentar o 
debate em março e depois para a produção de resumos, pôsteres, para o 
Abrascão.  
Responsável: Todos os integrantes do comitê 
 

- Criar departamentos atividades relacionadas com a ação política 
relevante para estrutura na Abrasco, interação com CNPQ, CAPES, Redes 
de Atenção, ensino. 
Responsável: Facchini  

 
Encaminhar convite para as instituições DAB/MS, OPAS, CONASS, 
CONASEMS, ABEM (educação médica), ABEN e ABENO (odontol.) 
solicitando que envie nome de representante no comitê da Rede; 
Responsável: Inaiara 
 
 
Criar “deptos”,” temas”, “abas no portal”: 
 1. Ação Política, (MFC/APS – CNPq).  
2. Ensino graduação.  
3. Gestão da APS e  
4. Pratica da APS 
Responsável: Inaiara 

 

 
 
Cronograma: 
Próxima reunião comitê coordenador 
Data: 02/12/2014 (terça-feira) 
Local: Brasília 
Pauta: Apresentar as mudanças e propostas feitas nesta reunião para aprovação 
do grande grupo; 
Preparativos para a reunião anual. Definição de temas, convidados; 
 
Tema: 

- Fortalecimento da APS como área interdisciplinar; 
 
 Reunião Nacional (Março) e outra durante o ABRASCÃO (julho); 
 
 
 


